Entrega 4

Gatillo fácil e impunidad policial

El día 22 de abril de 1989, sobre el final del partido disputado entre dos equipos de primera C, un joven murió alcanzado por una bala policial, durante la represión a los disturbios ocasionados en el estadio.

En 1992 resultó muerto otro joven en la cancha de Sportivo Dock Sud también por disparos provenientes de la policía.

En esta entrega se pone de relieve la inteligencia realizada sobre los allegados a las víctimas a posteriori de estos acontecimientos. Escuchas sobre programas de radio y de televisión, vigilancia de marchas contra la impunidad y en reclamo por el esclarecimiento de los hechos.

¿Cómo registra la DIPPBA las repercusiones sociales? ¿Quiénes son los testigos? ¿Cómo reacciona la comunidad? ¿En que medios de comunicación tuvieron cobertura? Estas son algunos de los interrogantes sobre los que la DIPPBA produce documentación.

Epígrafe

Imagen I

Documento de inteligencia en el que se relatan los acontecimientos y se presenta la mirada de la DIPBBA con los detalles del hecho.

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 27652.

Epígrafe

Imagen II

Recorte de prensa. La nota recoge la mirada en los medios sobre los acontecimientos.

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 27652.

Epígrafe

Imagen III

Recorte de prensa. La nota pone en cuestión el accionar policial en el marco de la

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 27652.

Epígrafe

Imagen IV

Recorte de prensa. La DIPPBA resalta una denuncia publicada en el diario Nuevo Sur y pide antecedentes a la Delegación Morón sobre el joven asesinado.

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 27652.

Epígrafe

Imagen V

Parte de inteligencia en el que se informa sobre una misa una misa realizada en homenaje y memoria del joven asesinado, organizada por la revista JOTAPE. CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 27652.

Epígrafe

Imagen VI

Parte de inteligencia de la sala de escuchas en el que se trascribe un resumen del programa de Televisión conducido por Mauro Viale, en el que se presenta un testigo de los acontecimientos.

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 32728.

Epígrafe

Imagen VII

Informe de inteligencia donde se registra la marcha de silencio en reclamo del esclarecimiento de la muerte de un joven hincha de Sportivo Dock Sud. La DIPPBA pone su mirada en particular en las organizaciones sociales que participan de la marcha. CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 32728.

Epígrafe

Imagen VIII

Informe de inteligencia en el que se transcribe un reportaje a un amigo de la víctima. CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 32728.

Epígrafe

Imagen IX

Informe de inteligencia en el que se transcribe un reportaje a un amigo de la víctima muerta por la policía.

CPM -Fondo DIPPBA – Div. Cen. AyF, CPM, Mesa "D (s)", Carpeta varios, Legajo 32728.

-: DELEGACION INTELIGENCIA MERCEDES -

Policial

VALORIZACION -B/2

ASUNTO: -Hechos policial en Gral. Rodríguez .-

Ampliando comunicación teléfonica de fecha 22 ote., relacionado al sumario que se instruye en la Seccional de -/ General Rodríguez Ira., Lievo a conocimiento del Señor Director General lo siguiente:

El día 22 ote. en la ciudad de Gral. Rodrí guez se llevó a cabo un enquentro fulbolístico programado por la A.F.A en la divisional primera "o" entre los primeros equipos del Club local Leandro Alem y su similar de la ciudad de Claypole; el que habia creado cierta espectativa debido a que el equipo local se encontraba primero en la tabla de posiciones, y de esta manera con posibilidades -/ de as ender a primera "B" .-

El enquentro fulbolístico, finalizó con el triunfo del equipo visitante -claypole- lo que cre6 malestar en la -/ hinchada local que pretendió ingresar por la fuerza en los vestuarios/ del equipo visitantes y referes, acción esta que fue impedida por el/ dispositivo de seguridad desplegado por el Jefe del Servicio Sub comisario DANIEL BASUALDO de dicha seccional .-

En esas circunstancias el personal policial es agredido por proyectiles y personalmente por un grupo de hinchas, ocasionado lesiones Leves de distintos tipos al personal de mención, / quienes respondiendo a tal acción, en salvaguarda de sus vidas y la -/ integridad física de jugadores visitantes y autoridades del encuentro/ utilizó la pistola lanza gas que estaba a cargo del Cabo Legajo 121. / 012 OSCAR EDUARDO DEVITO; éste efectivo -según se desprenden de las / primeras deligencias periciales- un disparo impacto, aparentemente -/ luego de un rebote en la persona de , argentino, 27/ años, D.N.I. domiciliado en de la ciudad/ de Gral. Rodríguez, quien cayó al piso, siendo trasladado al Hospital/ Vicente Lopez y Planes de esa ciudad, donde ingreso sin vida .-

Indagan a un policía por la muerte de un "hincha" de fútbol

General Rodríguez (NA) – El juez de Mercedes, Mario Bru tiene previsto tomar hoy declaración al cabo Oscar Eduardo Devito, sindicado como autor de la muerte del "hincha" de fútbol José Luis Zaccara durante los enfrentamientos entre efectivos policiales y un grupo de adeptos al equipo de Leandro N. Alem.

Los restos de Zaccara, de 27 años, casado, padre de tres niñas y repartidor de leche, fueron inhumados ayer en el cementerio de esta ciudad, ubicada a 50 kilómetros al oeste de la capital federal rodeado por la indignación popular de los vecinos.

Conocida la muerte de Zaccara, tras el decisivo partido que el equipo de Claypole le ganó anteayer aquí por 2 a 1 a Alem, por el campeonato de Primera B de la AFA, un grupo de 300 "hinchas" del club local apedreó la comisaría primera de esta ciudad, responsabilizando a las autoridades por el luctuoso hecho.

Al grito de "asesinos...asesinos...", los "hinchas" reclamaron justicia por la muerte de Zaccara, ultimado por el golpe de una cápsula de gas lacrimógeno, que le provocó un paro cardíaco.

El cabo Devito quedó detenido en dependencias policiales y puesto a disposición del juez Bruno, quien hoy comenzaría con los procedimientos procesales, en la causa caratulada en primera instancia como "atentado y resistencia a la autoridad, lesiones en riña y homicidio simple".

Los hechos ocurrieron al concluir el cotejo cuando un grupo de espectadores apedrearon al árbitro Luis Quiroz y sus colaboradores por supuestos dos penales no sancionados en favor del Alem, que se jugaba el ascenso a Primera B.

En esos instantes, efectivos de la policía reprimieron a los revoltosos con disparos de arma de fuego y gases lacrimógenos, una de cuyas cápsulas impactó en el pecho de Zaccara, quien tras dar tambaleante unos pasos cayó exánime y murió cuando era trasladado al hospital provincial Vicente López.

Declaraciones

Médicos del nosocomio comentaron al periodismo que se lo atendió a Zaccara con técnicas de reanimación, pero apuntaron que los esfuerzos fueron inútiles puesto que si bien presentaba sólo una hematoma en el pecho "su corazón estaba destrozado, en un cuadro que se lo denomina midriasis paralítica".

Testigos presenciales aseguraron que varios agentes abandonaron al oficial que estaba a su cargo y huyeron a

refugiarse ante el temor de la turba.

Otros aseguraron que la policía disparó los gases directamente hacia los revoltosos, pero prefirieron no dar a

conocer sus nombres por temor a represalias.

Alejandro Ricardo Zaccara, hermano del muerto, en declaraciones al matutino "Clarín", señaló que José Luis "no era hincha de Alem", sino que había concurrido al partido, porque ese día fue a visitar a su madre que vive a pocas cuadras del estadio.

El mismo matutino, publica declaraciones de una persona que identificó como Osvaldo Silva, presidente del Movimiento de Juventudes Políticas (MOJUPO) de General Rodríguez, quien aseguró que Zaccara era secretario de esa entidad como integrante del partido Justicialista y que además estaba "directamente afectado a la campaña presidencial" de Carlos Menem.

Por otra parte, el comunicado policial informa que comenzó a instruirse el sumario correspondiente, "caratulado como atentado y resistencia a la autoridad, lesiones en riña y homicidio simple".

El juez en lo criminal Mario Bruno, del distrito judicial de Mercedes, tomará declaración hoy al cabo Devito sindicado como el autor del disparo.

Por su parte, el presidente de Alem, Francisco Machinelli, en declaraciones a la agencia Noticias Argentinas, calificó de "inexperto" al jefe del operativo policial.

8

Nuevo Sur 24-4-89

HINCHA ASESINADO

Testigos afirman que la policía disparó a matar

El cabo Oscar Eduardo Devito, de la policía bonaerense, fue el autor del disparo que provocó la muerte de José Luis Zaccara de 27 años, padre de tres criaturas, durante los incidentes registrados el pasado sábado en General Rodríguez al finalizar el partido entre Leandro N. Alem y Claypole. El suboficial se encuentra detenido e incomunicado, a disposición del juez Mario Bruno. Algunos vecinos arrojaron piedras, después del suceso, sobre el frente de la Comisaría local.

Los hechos –asevera el comunicado policial– se precipitaron cuando, à las 17.50, el árbitro del partido Luis Quiroz y los jueces de línea se retiraban del estadio. Un grupo de hinchas de Leandro N. Alem inició una agresión contra ellos, movilizando la acción de uniformados que intentaron dispersarlos utilizando gases lacrimógenos. Un disparo de la pistola lanzagases del cabo Devito impactó en el tórax de Zaccara, causándole una lesión que los médicos diagnosticaron co-

mo "midriasis paralítica". Informaron que "se intentaron técnicas de reanimación pero no pudimos recuperarlo; tenía sólo un pequeño hematoma en el tórax pero su corazón estaba destrozado". Zaccara ingresó virtualmente muerto al hospital provincial de General Rodríguez, en el oeste bonaerense.

Osvaldo Silva, presidente del Movimiento de Juventudes Políticas (Mojupo), de la mencionada localidad, dijo que Zaccara era secretario de esa entidad como integrante del Partido Justicialista.

La versión policial de los hechos expresa que "al finalizar el partido, un grupo de inadaptados intentó agredir a los árbitros, por lo que ellos pidieron custodia permanente. Cuando se retiraba del lugar un sector de la hinchada comenzó a agredir con palos y piedras a los policías, por lo que se buscó dispersarlos lanzando gases lacrimógenos. Una cápsula rebotó y fue a dar contra el cuerpo de uno de los agresores, quien desgraciadamente resultó muerto".

Otros relatos, provenientes de personas que aseguraron haber presenciado el disturbio, señalaron que "cuando terminó el partido la gente se fue disconforme con el árbitro, insultándolo. Pero no había motivos para que se iniciara una represión como la que desató la policía. Lo peor es que no disparaban al aire, lo hacían apuntando al cuerpo de la gente. De otra manera no se explica que ese pobre muchacho cayera con el corazón reventado."

El clima de indignación se había canalizado ya en una agresión con piedras a la comisaría 1º de General Rodríguez, a la que se acercaron grupos de jóvenes exaltados que denostaban gritándoles ''asesinos'' a los policías de esa seccional.

El cabo Devito, quien hasta la noche del domingo se encontraba detenido en esa comisaría, fue trasladado a otra unidad de detención—cuya ubicación no fue precisada— "por razones de seguridad y de calma pública dentro de la localidad", dijo una fuente policial.

El vigente secreto de sumario permitió apenas, ayer, establecer que el imputado ofrecerá declaración indagatoria ante el juez Bruno el próximo martes.

Duent Sur 25-4-89

La revista *Jotapé* denuncia un asesinato

La revista peronista Jotapé denunció que José Luis Zaccara "fue asesinado por el cabo de la policía bonaerense Oscar Devito en un estadio de fútbol de General Rodríguez cuando se retiraba del lugar y después de haber repartido material de la campaña Menem Presidente y nuestra publicación"

Laccara era delegado de Jotapé en Moreno, integrante de la Unidad Básica "Las 20 verdades" y delegado de la revista en esa localidad del Gran Buenos Aires.

La dirección de la publicación se dispone "a solicitar una audiencia con el gobernador bonaerense, compañero Antonio Cafiero, para pedirle su intervención directa en el esclarecimiento del hecho y una reparación moral y material para la familia de nuestro compañero, que deja una viuda y tres hijas de 8, 6 y 3 años de edad".

Con la firma de los codirectores de la revista Jotapé, Claudia Peiró y Daniel Llano, el comunicado finaliza reclamando la solidaridad "de todos los compañeros periodistas, ya que José Luis desarrollaba –además de otras tareas políticas—una labor de prensa y fue asesinado en cumplimiento de sus tareas".

Sur

ción. Phio- Al-Marcello 25-04-89

DELEGACION MORON

FECHA: 19 mayo de 1989

HORA: 09.10 hs.

TTIO: Suberio Guillino

RECIBIO: Ofl. Ayte. Daix, Susana María

D.T. Nº 311

ASUNTO: MISA EN MEMORIA DE

Medios Propios informan al respecto que el20 del cte. a las 16.00 hs., en Avda. Eva Perón y Libertador de la localidad de Moreno, frente al busto de Evita, se realizará una misa RENXERENZA de responso en memoria de, el cual fue muerto por esta Polivia , en el partido que se disputara en Gral. Rodriguez, entre los clubes de Alem ; Ituzaingo. La misma es organizada por la revista J.P. de la Nación. Se ampliará.



SALA DE ESCUCHA PARTE URGENTE

FACTOR Policial ()

FECHA 09-04-92 OHIGEN MMPP

DGTPBA: Quilmes .-

TITULO: INformacion relacionada con "Marcha del Silencio" en -// Dock Sud, por la muerte de . -A Vellaneda

Ampliando difusion telefonica Nro. 57, de fecha -/ 08-04-92, en la cual se da cuenta de la realizacion de la deno minada "Marcha del Silencio", por parte de familiares y amigos del occiso de mencion en el epigrafe. - Poco antes de las 18,00 Hs., una concurrencia calculada en aproximadamente 150 personas se constituyeron en la sede del Club Sportivo Dock Sud, sito en la calle Alem Nro. 1255, de esa localidad de Avellaneda .- Siendo las 18,00 Hs., se dio inicio a la marcha por parte de los reuni dos quienes portaban pancartas en las que se solicitaba justicia para un hecho que en las consideraciones de los participantes tiene la responsabilidad la institucion policial .-

Los manifestantes marcharon por la calle Alem en direccion hacia Campana, por esta hacia Debenedetti, por la ultima mencionada hasta Huergo, ya una Vez en Huergo, pasaron fren te a la Seccional Local, o sea Avellaneda 3ra, prosiguiendo por esta arteria para retomar Alem y dirigirse nue Vamente a la sede del Club, en donde procedieron a desconcentrarse .-

Se observo ademas de la presencia de los progeni tores del fallecido, la presencia del abogado quien tuviese actuacion tambien como patrocinante en la causa de Ing. Budge, y el representante local de la APDH filial Dock Sud la cual aun se halla en conformacion, Sr. , quien ha fijado como sede provisoria de la APDH, su domicilio particu lar, sito en en complejo habitacional ubicado en la calle

Dock Sud .-

A este respecto se hace constar que se toma cono cimiento de la existencia a mediados de enero del cte. Año, de esta filial, y que fuera informado oportunamente, asimismo en esa oportunidad se solicito antecedentes del mismo al SIDIC, -/ siendo el resultado para con los mismos negativo. -

Es de esperarse y se considera que este tipo de marcha se reiteraran, en forma habitual, dado la controversia Centro de Documentación y Archivo Comisión Provincial por la Memoria



ASUNTO: PROGRAMA "LA MAÑANA"- ATC.-

En el programa mencionado en el epígrafe y que <mark>es</mark> diariamente -en el horario de 09.00 a 11.00 hs-por , se hicieron presentes amigos de periodista hincha de fútbol,que falleciera como consecuencia de las heridas recibidas a la salida de un estadio en Dock Sud.-

los párrafos más sobresalientes,uno 1.08 Entre cl @ presentes, que se dió a conocer como """, expresó:

- .- Un tiro, eso fue un tiro, la tenemos todos bien clara...
- .- Por qué la tenés clara?
- vos fijate que en el hospital a partir del día <mark>que</mark> .- Porque nosotros estuvimos en el hospital, desde el mismo día que entró, nosotros estuvimos en el hospital, desde el mismo día que entró hasta el mismo día que falleció, y nosotros hablamos con <mark>los</mark> médicos...o sea los médicos nos comentaron a nosotros,y ponele diez médicos que lo hayan atendido...creo que un médico o dos se pueden equivocar, pero los diez médicos no...además las tomografías lo muestran que habían esquirlas adentro de la cabeza, adentro del cerebro...mejor dicho.-
- V.- Después se armó toda la discusión con respecto a eso....
- M.- O sea yo no me explico que como puede ser que en la autopsia no haya aparecido la bala y digo puede ser también como decía el <mark>doctor</mark> Spadafora que la masa encefálica que tenía hayan salido las <mark>pocas</mark> esquirlas que tenía adentro, o sea yo te lo digo por lo que he <mark>leído</mark> en los medios periodísticos, en los medios de prensa...
- V.- Cúando dicen fue un tiro...tienen la certeza, alguien vio algo?
- M.- Yo hable con una persona que estuvo al lado de Omar...No voy a decir quien es...pero yo hable con él y estuvo al lado de él...venian corriendo por la calle y cuando estaban por subir a la vereda...sube él a la vereda,o sea el muchacho que venía con él,y se dió vuelta a ver quien venía...y en ese momento lo ve a Omar caer...y lo ve al policía que le dispara...
- V. Lo ve disparar?
- M.- Sínsín.
- V.- Pero entonces presentalo a la Justicia ya, que se presente...
- M.- Pero yo quiero saber que seguridad nos dan a nosotros, incluyéndonos a todos los que saben y los que no sabemos, porque yo no se bien lo que pasó...pero yo digo que seguridad nos da la Justicia a nosotros...
- V.- No la justicia la justicia no es ese policia que le disparó a tu amigo, es algo más amplia, más justa...si ese testigo no se presenta

por ahí están ustedes cometiendo una injusticia....

- <mark>.- Yo me pregunto una cosa porqué salió en el diario,porque el</mark> dice que la seguridad de la cancha estaba muy bi<mark>en</mark> hecha, porque yo que sepa en una cancha donde vos ves que hay un lugar donde se pueden cruzar las dos hinchadas, la policía después que se armó lío en la cancha, después que reprimieron con bal<mark>as de</mark> goma...después que la hinchada de Defensores tiró piedras, reci<mark>én</mark> dió cuenta que tendría que haber puesto un cordón policial en tribuna...
- Bueno esta bien, pero estamos hablando cosas diferentes, suponete que tengas razón,ahora estamos hablando algo grave,hay alguien que <mark>vió a</mark> un policia disparar...ese tiene que ir a la Justicia, si atesti<mark>gua y</mark> dice yo lo ví fulano hizo así y disparó le tiró un tir<mark>o en la</mark> cabeza, no hay más dudas....

A esta altura interviene el diputado Alberto Albamonte quien expresó:"no tengas dudas,que a ese mal policía nadie lo va a proteger si cometió eso, no va a correr ningún riesgo lo va a protege<mark>r la</mark> justicia, lo va a sacar de sus filas, pero si no nos presentamos...si hacemos la del avestruz...decimos nó nos conviene ser testigos, entonces después lamentablemente, estos hechos se pueden llegar a repetir....'

- V.- Pensalo cinco segundos...existe ese tal testigo o es un deseo tuyo?
- M.- No, no, existe porque conmigo lo habló...él dice que lo vió y que estuvo ahí..no tiene ningún problema de ir al Juzgado e <mark>ir</mark> atestiguar...pero...
- V.- Le van a dar garantías, si vió realmente lo que vos decís <mark>que</mark> vió, que un policía le disparaba se acabó todo, el tiene que ir a declarar como un ciudadano civilizado que es...se quedar<mark>á con</mark> miedo, seguro...pero no con culpa...yo no sé que es mejor...si el miedo o la culpa...y hay un culpable.-

Otro de los compañeros allí presentes opinó que: aparte si decían que fue un fierrazo, eso no fue, porque sino tendría que tener la cabeza partida y no un orificio y no había nadie cerca de él₁digamos del lado contrario...porque era toda la hinchada de Dock Sud....'

- vos imaginate si viene un hincha de Defensores pegarte...somos nosotros cuatro y viene a pegarme a mí,creo no va a tener la suficiente valentía para acercarse sabiendo que <mark>hay tres</mark> alrededor porque los otros le van a pegar...además imaginat<mark>e que un</mark> fierrazo no te puede agujerear el cráneo como lo tenía aguje<mark>reado</mark> 📕 "..yo te explico como es la cosa...porque después de la autopsia dijeron que fue un fierrazo no se rompe el cráneo así nomás...le podés hacer un ...le podés cortar la cabeza cuanto mucho...
- 💶 Vos como sabés tanto de eso? Vamos...dejá de hablar de fierra<mark>zos y</mark> hablá de otra cosa....
- Yo te la digo como la entiendo, no quiero decir cualquier cosa decir....
- Yo no entieno nada de eso ni quiero entender....creo que has<mark>ta un</mark> cachetazo hemos llegado en el barrio...pero bueno...per<mark>o un</mark> fierrazo...un tiro...es un lenguaje demasiado grande par<mark>a un chico</mark> de 19 años....quieren verter conceptos sobrealguno quiere